
Слово пастыря 

Кресту Твоему поклоняемся, Владыко… 
Проповедь настоятеля храма протоиерея Андрея Безбородова 

К 75-летию Великой Победы 

Калуга помнит своих героев 
 

16 марта в краеведческом обществе 

имени мученика Аполлона Бабичева со-

стоялась виртуальная экскурсия по улицам 

нашего города под названием «Калуга 

помнит своих героев».  

Проходя по городу, мы не задаѐмся во-

просом, в честь кого названа та или иная 

улица. Очередная встреча с И. Маркиной 

ликвидировала этот пробел. 

 
Думается, в преддверии великого 

праздника прихожанам интересно будет 

узнать больше о героях, имена которых 

носят улицы Калуги. Первый рассказ бу-

дет о шести новых улицах, расположен-

ных в микрорайоне «Кошелев-проект». 

 

Улица Андрея Алешина. Герой Совет-

ского Союза, полный кавалер ордена Сла-

вы Андрей Васильевич Алешин (1905 – 

1974) – уроженец  Козельского района. В 

1939 — 1940 годах участвовал в качестве 

наводчика орудия в польском походе 

Красной армии, советско-финской войне. 

В Великую Отечественную войну в рядах 

батареи 50-го кавалерийского полка за-

щищал подступы к Москве. Был команди-

ром орудийного расчѐта. Звание Героя 

Советского Союза присвоено за подвиг в 

боях юго-западнее города Щецина (Поль-

ша). 

Улица Георгия Амелина. Герой Со-

ветского Союза Георгий Иванович Аме-

лин (1921 – 2011) – уроженец Тарусского 

района. Летчик-штурмовик, совершил 171 

боевой вылет. 

Улица Бориса Литвинчука.   Герой 

Советского Союза Борис Михайлович 

Литвинчук (1917 – 1998) совершил 459 

боевых вылетов, провел 44 воздушных 

боя, уничтожил 16 самолетов противника. 

После войны работал на Калужском тур-

бинном заводе. 

Улица братьев Луканиных. Герои Со-

ветского Союза Дмитрий (1901 – 1961) и 

Яков (1901 – 1951) Луканины – уроженцы 

Юхновского района. Командир и наводчик 

орудия за годы войны уничтожили 37 

вражеских танков и бронетранспортеров. 

Отличились в боях за Правобережную 

Украину. 

Улица Василия Стригунова. Герой 

Советского Союза Василий Степанович 

Стригунов  (1921 – 1989) – уроженец 

Медынского района.  За годы войны со-

вершил 117 боевых вылетов.  

Улица Петра Тарасова. Герой Совет-

ского Союза Петр Максимович Тарасов 

(1911 – 1997) – уроженец Дзержинского 

района. Командир танковой роты отли-

чился в боях северо-западнее города Сен-

теш (Венгрия).  

(Продолжение следует) 

 

Сегодняшнее воскресенье предваряет 

неделю, которая знаменует собою середи-

ну поста. В центр храма, на самое важное 

место, торжественно выносится для по-

клонения Крест Господень. Кресту Твоему 

поклоняемся, Владыко, и Святое Воскре-

сение Твое славим.  

Каждый раз, когда выносится крест, ко-

гда осуществляется поклонение кресту, 

мы должны думать, насколько этот крест 

близок нам. А мы носим свой крест на 

груди. 

В стихирах, которые поются  на Кре-

стопоклонной неделе, есть такие слова: 

«Тростию Креста, обмакнув ее в красные 

чернила Твоей крови, Ты, Господи, по-

царски подписал нам прощение грехов». 

Это очень важные слова. Господь взял 

крест и крестом подписал нам прощение. 

Мы войдем в Царство Божие не потому, 

что мы такие уж молитвенники. Наверное, 

каждый, кто идет за Господом, чувствует 

свои слабости. И мало кто может сказать, 

что мы такие уж нравственно чистые лю-

ди. Нет. Многие могут видеть свои согре-

шения и открыть их перед Господом. И 

вот когда мы увидим себя такими, какие 

мы есть, и покаемся, пойдем за Христом, 

то в конце своего жизненного пути встре-

тим Его. А Господь возьмет трость (рань-

ше писали заостренными тросточками) и 

подпишется кровью Своей. 

Признаем мы кровь Господа нашего 

Иисуса Христа, которая за нас излияна? 

Признаем?  Значит, первое, что мы долж-

ны сделать (и в сегодня прочитанном 

Евангелии об этом говорится): возьми 

крест свой и следуй за мной. Мы принесем 

тросточку эту, которой Господь подпишет 

нам спасение, с собой, на груди своей и в 

сердце своем. 

А что значит: возьми крест свой и сле-

дуй за мной?  

В прочитанном сегодня Священном 

Писании речь идет о том,  что Господь 

перед своими страстными днями, своими 

мучениями за наши грехи говорил о кре-

стоношении. А что перед этим было? А 

произошло следующее. Господь сказал: 

мы идем в Иерусалим. И там, в Иерусали-

ме, меня предадят на страдания и убьют 

меня. И тогда Петр сказал… Он сказал 

первое, что может возникнуть у любого 

человека, - зачем тогда, Господи, туда ид-

ти? Не ходи туда, где тебя схватят и убь-

ют. И Господь ответил словами достаточ-

но жесткими: отойди от меня, сатана. Но 

обратился Он не к апостолу Петру… 

За словами апостола Петра Он увидел 

сатану. И ответил не апостолу Петру, а 

сатане, который, пользуясь временной 

слабостью, каким-то непониманием апо-

столов, через них пытался влиять на Гос-

пода нашего Иисуса Христа. 

И мы должны учиться у Господа наше-

го Иисуса Христа и распознавать то, что 

отвлекает нас от пути Господа, что отвле-

кает нас от Церкви, от христианской жиз-

ни. Часто отвлекают нас достаточно близ-

кие и дорогие нам люди (я думаю, что и 

апостолы были дороги Иисусу Христу). 

Но мы должны видеть за этими людьми  

(как Господь видел за апостолом Петром) 

определенные силы. Также на нас влияют 

 

внутренние наши страсти, слабости, собы-

тия внешней жизни.  

Сегодня мы молились об избавлении от 

заразы, которая охватывает весь мир. В 

молитве были очень важные для христиан 

слова: Господи, избави нас от страха и 

умири наши души. Сейчас главная для нас 

опасность – поддаться страху. 

Что значит: не поддаться страху? Мы 

должны понять, что наша главная задача 

на пути к Господу – не впасть в крайность, 

идти срединным путем. 

Есть люди, которые говорят: да это все 

ерунда. Живите как жили. Но вспомните: 

когда Господь был поставлен бесовскими 

силами на вершине храма и сатана сказал 

Ему: бросься вниз, ибо написано: Ангелы 

на руках понесут Тебя, да не преткнешься 

о камень ногою Твоею. А Господь отве-

тил: не искушай Господа Бога твоего. 

В сегодняшних условиях необходимо 

тщательно соблюдать правила гигиены, 

стараться окружить больных заботой и 

вниманием. Впрочем, это следует делать 

всегда, весной достаточно много будет 

простудных заболеваний. А если мы забо-

леем сами, то должны сознавать свою от-

ветственность и не участвовать в цепочке 

заражения других людей. Следует остать-

ся дома и перенести болезнь. Она, Слава 

Богу, не смертельная. Она достаточно за-

разная и опасная для старых людей и лю-

дей с определенными заболеваниями. Но 

не смертельная. 

Есть и другая категория людей. И вот о 

них, прежде всего, молилась сегодня Цер-

ковь. Это люди, которые легко превраща-

ются в стадо.  

Мы должны себя постоянно спраши-

вать: мы стадо или православные христи-

ане? И помнить, что каждый православ-

ный христианин – личность. 

Стадо – это что? Сказали по телевизо-

ру: туда бегите – и побежали. Сказали: 

скупать еду и туалетную бумагу… Зачем? 

Ну, еду -  еще можно понять. У нас закре-

пилось в подсознании, а родители наши 

сами в молодости досыта не ели, знают, 

что такое голод. Но туалетную бумагу 

зачем? 

Пусть каждый из нас подумает: а я был 

в этой толпе? И многие, наверное, созна-

ются: и я там был. Значит, я тоже такой же 

баран. 

Но я хочу быть с Тобой, Господи! Я хо-

чу быть на этом пути, а не в той бегущей 

толпе. 

Сегодня единственная тема, которую 

люди обсуждают, это короновирус. 

Вспомните: несколько лет тому назад все 

говорили о сомалийских пиратах. Даже те 

бабушки, которые толком и не знали, где 

эта Сомали находится. Кто сейчас о них 

говорит? А что, они исчезли? Нет. Они не 

исчезли. Просто определенные силы иг-

рают с вами как с безмозглой толпой. Бу-

дут говорить по телевизору о чем-то – и 

все будут об этом говорить. Вкинут ка-

кую-то идею – и будут делать то, что им 

сказали. Побегут в магазины. Фактически 

проверяют вас на самостоятельность. 

А потом придут сами силы. Кстати, они 

уже начинают свою работу: не надо хо-

дить в церковь. Церковь – рассадник зара- 

 

 

зы, - говорит мне одна прихожанка. Я 

спрашиваю: «А на работу можно ходить?» 

- «На работу можно. Там же деньги пла-

тят». 

На работе, значит, заразы нет. И сатана 

начинает играть на чувствах людей. И мы 

видим: воскресный день, а людей в храме 

значительно меньше. 

Так было и в 1917 году. Как только 

пришли к власти люди, которые ненавиде-

ли Церковь Христову, – начали рассасы-

ваться люди, которые прежде ходили в 

храмы.  

Спросили у одного священника: «А по-

чему у нас нет испытаний? Хочется, ба-

тюшка, испытаний!» В начале двухтысяч-

ных спросили. Почему у христиан нет ис-

пытаний? Он ответил: «Испытания есть, 

наверное, у каждого. И они будут. Но та-

ких сильных испытаний Господь, навер-

ное, нам не даст. Потому что и христиане 

мы уже слабенькие…» 

Если у первых христиан решался во-

прос жизни и смерти… Подчинишься без-

божию – будешь жить, не подчинишься – 

тебя убьют. И они выбирали: быть убиты-

ми, но оставаться со Христом. То сейчас 

(как сказал тот священник) христианам 

достаточно щелчка по лбу – и все врас-

сыпную кинутся. Но потом добавил: не 

все. Останутся те, кто на самом деле явля-

ется христианином. 

Мы понимаем, что Церковь – это то, 

что связывает нас с миром духовным. А 

сейчас появилась определенная группа 

людей, которые хотят перервать эту нить. 

Да, она не очень крепкая у многих наших 

христиан. А многим силам хочется разо-

рвать эту ниточку. Чтобы люди попрята-

лись по своим конурам и сидели, смотрели 

телевизор и ждали, какие дальнейшие ука-

зания будут через телеящики. А они будут 

делать то, что указано. 

Надо четко понимать реальную опас-

ность. Ни для кого не секрет, что сейчас в 

Калуге только один заболевший короно-

вирусом. В то же время гораздо больше 

болеют другими заразными заболевания-

ми, в том числе туберкулезом. Но почему-

то люди не боялись раньше выходить на 

улицу. А тут – один человек заболел, и 

уже такая паника. 

Мы, к сожалению, очень податливы 

внешней пропаганде.  

Христианин должен быть послушным, в 

том числе и властям. Мы можем отсту-

пить, но есть черта, за которую отступать 

нельзя православному христианину. Чер-

та, когда еще шаг – и ты начнешь попи-

рать слово Божие. А для христиан такое 

отступление невозможно.  И каждый дол-

жен понять, кто руководит тобой в данном 

случае: слово Божие, дух твой христиан-

ский или телевизор и слухи, которые рас-

пространяются толпой. И встает вопрос: я 

вместе с Церковью или  с толпой, которая, 

вылупив глаза, бегает и вырывает друг у 

друга мешки с крупами. 

Надо встать на путь Христов и оста-

ваться верными Господу нашему Иисусу 

Христу. Пусть Господь даст нам силы 

пройти это испытание, не опустившись до 

состояния стада, оставшись верными по-

следователями Господа нашего Иисуса 

Христа. Аминь. 
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